

Juillet 2007



منظمة الأغذية
والزراعة
للامم المتحدة

联合国
粮食及
农业组织

Food
and
Agriculture
Organization
of
the
United
Nations

Organisation
des
Nations
Unies
pour
l'alimentation
et
l'agriculture

Organización
de las
Naciones
Unidas
para la
Agricultura
y la
Alimentación

CONFÉRENCE

Trente-quatrième session

Rome, 17-24 novembre 2007

2009: ANNÉE INTERNATIONALE DES FIBRES NATURELLES

1. À sa trente-troisième session, la Conférence de la FAO a adopté la résolution 3/2005 relative à la proposition d'institution d'une année internationale sur les fibres naturelles, et a demandé au Directeur général de transmettre la résolution au Secrétaire général de l'Organisation des Nations Unies afin que les Nations Unies déclarent l'année 2009 Année internationale des fibres naturelles.
2. Le 20 décembre 2006, l'Assemblée générale a proclamé que 2009 sera l'Année internationale des fibres naturelles. Ce faisant, elle a noté que la large gamme de fibres naturelles produite dans de nombreux pays était une importante source de revenus pour les petits agriculteurs et pouvait ainsi jouer un rôle important au niveau de la sécurité alimentaire et de la lutte contre la pauvreté et par là même contribuer à la réalisation des Objectifs du Millénaire pour le développement. L'Assemblée générale a invité la FAO à faciliter la célébration de l'Année en collaboration avec les gouvernements, les organisations régionales et internationales, les organisations non gouvernementales, le secteur privé et les organisations concernées du système des Nations Unies.
3. La déclaration de l'Année internationale des fibres naturelles témoigne de l'importance de cette catégorie de produits pour de nombreux pays. Dans les pays en développement et les pays moins avancés, les gains tirés de la vente et de l'exportation des fibres naturelles apportent une contribution importante au revenu et à la sécurité alimentaire des agriculteurs pauvres et des ouvriers du textile. Dans certains pays, les fibres naturelles sont d'une importance économique majeure au niveau national, par exemple le coton dans quelques pays d'Afrique de l'Ouest, le jute au Bangladesh et le sisal en Tanzanie. Dans d'autres pays, ces fibres ont une importance moindre au niveau national mais occupent une place de premier plan dans l'économie locale, comme le jute au Bengale occidental (Inde) et le sisal dans le nord-est du Brésil.

Par souci d'économie, le tirage du présent document a été restreint. MM. les délégués et observateurs sont donc invités à ne demander d'exemplaires supplémentaires qu'en cas d'absolue nécessité et à apporter leur exemplaire personnel en séance.

La plupart des documents de réunion de la FAO sont disponibles sur l'Internet, à l'adresse www.fao.org

4. Les fibres naturelles représentent une ressource renouvelable importante à utiliser comme matière première dans les secteurs de l'habillement, de l'ameublement et d'autres textiles destinés aux consommateurs. Le secteur industriel utilise également de nombreuses sortes de fibres naturelles pour l'emballage et la fabrication de papier ou de matériaux composites destinés à l'industrie automobile.

5. L'Année internationale des fibres naturelles vise à accroître la visibilité des fibres naturelles et, de ce fait, à renforcer la demande et à contribuer ainsi à l'amélioration du bien-être des petits producteurs de fibres. Les quatre objectifs proposés sont les suivants:

- i) promouvoir les fibres naturelles et en stimuler la demande;
- ii) promouvoir l'efficacité et la durabilité des secteurs s'occupant des fibres naturelles;
- iii) encourager l'adoption par les gouvernements de solutions appropriées aux problèmes auxquels sont confrontés les secteurs des fibres naturelles;
- iv) stimuler un partenariat efficace et durable entre les divers secteurs des fibres naturelles.

6. Les préparatifs de l'Année avancent. En effet, un comité directeur international informel s'est réuni plusieurs fois en vue de commencer l'examen des arrangements entre les divers secteurs. Il a formulé des objectifs pour cette Année et a suivi l'élaboration d'un plan de communication visant à orienter les activités qui se dérouleront jusqu'à la fin de 2009. Le plus important, peut-être, est que cela a été l'occasion de réunir des représentants internationaux de nombreux secteurs des fibres naturelles dont certains ne s'étaient jamais contactés auparavant. Pour assurer le succès de l'Année internationale des fibres naturelles, il faudra établir un partenariat international solide entre tous les secteurs des fibres naturelles.

7. Une présentation a eu lieu au Siège de la FAO en janvier 2007 pour informer les délégations des plans prévus pour l'Année internationale des fibres naturelles.

8. Un groupe interdépartemental établi au sein du Secrétariat s'est réuni à plusieurs reprises.

9. Les grandes lignes du plan de communication ont été élaborées avec l'appui des organisations internationales s'occupant des secteurs des fibres. C'est une feuille de route décrivant les activités qui pourraient être menées en 2009 et pendant la période préparatoire. Au moment de la trente-quatrième session de la Conférence, un emblème aura été conçu, un slogan formulé, un site web¹ créé et une brochure imprimée en plusieurs langues.

10. Une proposition de projet multidonateurs a été élaborée en vue de superviser les activités prévues et le financement nécessaire. La FAO devrait fournir le matériel de communication et la publicité, coordonner l'ensemble des événements et organiser une ou deux manifestations spécifiques telles qu'une conférence internationale sur les fibres naturelles. Les organisations partenaires géreront la plupart des activités de l'Année, notamment les organismes internationaux s'occupant des fibres naturelles, ainsi que les comités nationaux. Ces organisations et ces comités travailleront sous l'égide de la FAO, qui se chargera de l'organisation d'ensemble et de l'information. Ils définiront leurs propres objectifs, planifieront et financeront leurs propres événements dans le cadre des objectifs fixés pour l'Année internationale des fibres naturelles tout en tirant parti de la coordination et du matériel de communication fournis par la FAO, en tant que chef de file.

11. Le programme des événements prendra forme au fur et à mesure que nous nous approcherons de 2009. Les activités à mettre en œuvre pourraient comprendre des conférences,

¹ www.naturalfibres2009.org

des affiches, des défilés de mode, la publication de livres, des documentaires pour la télévision, des programmes pour les écoles, des concours artistiques liés au textile, etc.

12. Afin de tirer parti des possibilités offertes par la déclaration de l'Année internationale des fibres naturelles, un appui financier conséquent sera nécessaire bien avant 2009. Des ressources très limitées sont maintenant disponibles, provenant de diverses origines, mais les activités ne progressent guère faute de financements. Afin d'exécuter le plan de travail envisagé pour les deux années à venir, des contributions de pays membres et d'acteurs non étatiques sont nécessaires.

13. Un prochain rapport est prévu pour la trente-cinquième session de la Conférence qui se tiendra en 2009, mais à ce stade les activités de l'Année internationale seront en grande partie achevées.